

## Jean-Baptiste André Godin à Henri de Hulster, 14 novembre 1877

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Informations sur le document source

Cote FG 15 (19)

Collation 2 p. (16r, 17v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Henri de Hulster, 14 novembre 1877, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/49458>

Copier

### Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Droits Familistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

### Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [14 novembre 1877](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Hulster, Henri de](#)

Lieu de destination Crespin (Nord)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

## Description

Résumé Sur la recherche de minerais dans la Nièvre. Godin explique à Henri de Hulster qu'avant d'abandonner le sondage, il faudrait tenter de jeter de la dynamite au fond du trou. Il lui demande s'il veut se charger d'organiser l'opération.

## Mots-clés

[Appareils et matériels](#)

Personnes citées [Richard \[Sardy-lès-Épiry\] \[monsieur\]](#)

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 06/02/2024

---

Janvier le 14 1862

16

Monsieur Delvast

Une lettre de Richard me fait voir qu'il n'est pas encore plus avancé ; il me dit que je n'ais plus qu'un échec à faire : abandonner ce travail. Mais il est impossible de le faire sans avoir été un échec. Après les sacrifices que j'ai faits pour l'entretenir. Si la direction avait été à la hauteur des difficultés il est probable qu'il y a plus d'un échec qu'on aurait pu débarrasser le fond des trous et bâches qui l'y trouvent au commencement. Mais en raison à ces difficultés, lorsque le trou a été vidé plus qu'au-dessous du lit de l'eau, il me semble que c'est qu'il y avait à faire, c'était de jeter une boîte de dynamite au fond du trou avec une lampe à mèches ; l'explosion aurait dû cette fois en libérer la pierre de marbre à dégager le morceau de bois qui reste.

Je me demande si ce n'est pas là ce que nous devrions tenter au secours lui, et si siélement nous ne devrions pas aller jusqu'à l'eau pour en finir ? Peut-être pourriez-vous trouver quelques idées pour le faire, et bien que ce soit une dépendance, ce serait au moins un moyen de savoir définitivement à faire

si en vain, et nous pourrions là-bas prendre les mesures nécessaires pour faire revivre tout l'outillage qui m'appartient, si on ne croit pas à la possibilité de l'utiliser d'une manière fructueuse.

Peut-être jugerez-vous à propos de recommander à M. Richard, qui doit avoir entre les mains environ 15. et davantage de dynamite, l'expérience dont je vous parle ci-dessous, en vous attendant. Quant à moi, je l'ai écrit pour lui conseiller de la faire.

Écrivez-moi ce que vous pourrez faire et ce sujet va agréer, je vous prie mes civilités parfaites.

Edouard